
    

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

皆さん、コンニチワ。第３５回の例会です。三条商工会議所の兼古耕一会頭が

お見えです。本日は卓話をお願いしております。後程宜しくお願いいたします。 
 

私は先週金～日曜にかけて同業の組合行事で神戸に行ってきました。神戸は横

浜、長崎、函館、新潟とともに幕末の日米修好通商条約により開港しました。 

さて今日は神戸港でなく、新潟港についてお話します。新潟港は幕末の１８６   

9年 1月 1日の開港五港のひとつで、本年 2019年 1月 1日に開港 150年を

迎えました。実際の外国船の乗り入れは日本海側の荒れた冬の海や信濃川上流か

ら運ばれてくる大量の土砂によって水深が浅かったため、他の 4港よりかなり遅

れました。 

今は、主として旅客と貨物を運ぶ西港と外国からのコンテナ貨物を扱う東港に

分かれ、二つ合わせて新潟港としています。新潟は他の開港都市と違い「港町」

としてのイメージが弱いですが、西港の周辺は新潟の景観の一つになっている萬

代橋をはじめ柳都大橋、みなとトンネルなど信濃川の両岸をつなぐ施設、佐渡汽

船や日本海側の都市を横断して繋ぐフェリーの発着場や水上バス、朱鷺メッセな

どのイベント施設などがあります。朱鷺メッセの場所は以前港湾倉庫などがあっ

たところで、駅からも繁華街からも近く立地に恵まれイベント施設では成功例と

言われています。 
 

さて、話を開港間もない明治に戻しますと、130年ほど前の明治時代新潟県の

人口が全国トップの時期があったことは、多くの方の知るところです。明治 21

年に発表された調査では、全国約 4000万人の中、新潟県は 166万人で 1位、

東京は 135万人で 4位となっています。 

人口が多かった理由の一つは、米どころで収穫量も多く農業に就業できる人が

多かったという背景があります。もう一つの理由は当時の流通形態が大きく影響

しています。陸路よりも海路が重宝されていた時代で、特に日本海側は北前船に

よる海運の全盛期が続いていました。北前船は大阪と北海道を結んで、米や衣類、

海産物など多種多様な物資を輸送し、買い付けた荷物を運んで他の土地で売る、

海の上のデパートというべき存在でした。北前船の航路は当時の日本経済を支え

る大動脈で、寄港地は恩恵を受けて発展し、人が集まりました。県内にもいくつ

かの寄港地がありましたが、取扱量の多かったのが新潟港でした。主力の商品は

やはり米で、輸送先の北海道などで商売をして大きな利益を得ていました。 
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 48 名中 32 名  86.67％（5/13） 

 三条商工会議所 会頭 兼古 耕一 様 

 5/21 三条北ＲＣ   野島廣一郎君 

5/22 三条ＲＣ    野崎正明君 

5/23 加茂ＲＣ    松﨑孝史君   吉沢栄一君 

田 代 君 本当に暑い日が続いています。例会もネク

タイ無しのクールビズでやらせていただき

ます。兼古様今日は卓話宜しくお願いい

たします。 

永 桶 君 先週土曜日の小学校の運動会も熱中症を

心配して種目を減らしたり、半日にしたりと

対応したようです。5月とは思えない陽気

にご注意ください。 

馬 塲 君 兼古三条商工会議所会頭様、本日は卓

話をありがとうございます。よろしくご指導く

ださい。 

西 巻 君 兼古会頭様お忙しいところ当クラブの卓話

ありがとうございます。 ＢＯＸに協力して 

野 崎 君 兼古会頭、本日は卓話宜しくお願いいた

します。 

西 潟 様 兼古三条商工会議所会頭、本日卓話

宜しくお願いいたします。 

星 野 君 兼古耕一様、卓話ご苦労様です。 

平 松 君 兼古会頭様、本日はようこそいらっしゃ

いました。卓話楽しみにしています。 

渡辺（俊）君 兼古さん、卓話楽しみにしております。 

銅 冶 君、渡 邊（光）君 

 BOXに協力します。 

田 中 君 ＢＯＸに御協力ありがとうございました。 

5 月 27 日  ￥12,000 

今年度累計 ￥536,000 

先々週の出席率 

 

 

◆ＲＩ2560地区事務所より 

① 「2019 規定審議会決定報告書」の送付 

欠席のメークアップが前後 14 日から年度内に変更 

年次総会で収支報告、財務報告を発表する―――等の変更があり、2019 年 7 月 1 日より発効 

② 「青少年奉仕関連合同会議」の案内 

  日 時：2019 年 7 月 6 日（土）11：30～16：00 

  会 場：上越市 やすね 

       ※木村譲青少年奉仕委員長（次年度）出席予定 

 
 

永桶 俊一 幹事 

港は北前航路に加え信濃川と阿賀野川の河川沿いの町との水運も盛んで、他の開港 4港と違って国内の交

易だけで繁盛しており、新潟の古町は京都の祇園、東京の新橋と並び三大花柳界と呼ばれていました。 

今に残る港町の面影は、旧新潟税関庁舎をはじめ、北前船で財を成した斎藤家が建てた邸宅や別邸、廻船

業に携わった旧小澤家住宅の町屋、港沿い住吉町にあった第四銀行の旧住吉支店の建物などに残り、在りし

日の文化を今に伝えています。        （一部、「新潟県社会保険協会」冊子より引用しました） 

出席者 

先週のメークアップ 

ゲスト  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

三条商工会議所 
 

会頭 兼古 耕一 様 

１、 （公設）三条技能創造大学 工学部 

特色： 創造性豊かなテクノロジスト  

ものづくりの基礎知識・マネージメント・マーケティング＋課題解決型学習（中・長期イン

ターンシップを活用） 

新潟大学、長岡造形大学と同様の学費の安い公設大学で学生の集まりは心配ないと思われる 

定員 80名/４学年 320名在籍予定 
 

２、 栄地区の流通工業団地・住宅団地 

坪５万円の安さと栄スマートインターと隣接している便利さが売り 
 

３、 「工場の祭典」の今後の課題 

・ロンドン・ジャパンハウスにおける展示の成功（鶴岡英国大使の高評価。イギリスにおける過

去の洋食器・道具の産地であった産地（シェフィールド）には今、面影もない。それと比して

今も健在で情報発信をしている燕三条地域は自信を持つべき） 特に包丁類が好評 

日本文化・日本料理への評価が健康食として評価が上がる 

   ナイフショップ（英国企業）の成功/刃研ぎの普及 ヨーロッパ各地へ支店展開 

  ・祭典開催時に三条側インバウンド対応の遅れ（燕観光協会に比して） 

・産業の観光化には常時工場見学の受け入れと直販部門の充実 

・「工場の祭典」におけるオープンファクトリー：行程を開示する事により、適正価格を納得し

て頂く為の方法としても有効 
 

４、 産業界の課題について 

小規模会員の廃業→商工会議所退会 

後継者問題 

原価管理や予算管理が出来ていない経営（どんぶり勘定での経営が多いのでは？）  

損益分岐点売上・限界利益率を理解した経営 
 

５、 事業承継（後継者問題と第二創業）について 

時代と共に産業は変化する： 燕は素材の変化（銅→真鍮→ステンレス→アルミ→チタン） 

同じ商売では継続は難しい： 時代に合った事業体に変化できないと継続が出来ない 

長寿企業は変革を恐れず 

 大同工業（加賀）： お盆塗物師→国産自転車車輪→バイクなどのチェーン  

 ヨネックス： 木製漁業用浮き→スポーツ用品 

 原信： ローソクの製造→スーパー 

 コメリ： 農家・米穀商・燃料商→ホームセンター 

 スノーピーク： 金物卸業→アウトドア用品メーカー 
 

６、 危機感から自立の精神が強く意識された地域が発展 

京都発の企業群： 日本電産 村田製作所 ローム 任天堂 京セラ 

三河浜松発症の企業群： トヨタグループ スズキ ホンダ ヤマハ 

三条も江戸初期に城が無くなり住民の自立の為「商い」の道へ 
 

７、 自立・成長・感謝 「意識」こそ実体なり 

「市民と感動を共有し、笑顔と感謝で共に成長する」 

商工会議所は「地域総合経済団体」関係機関と連携強化 

企業の発展が地域経済社会の発展につながる商工会議所創立から１４０年経、 

渋沢栄一翁が述べた「公易と私益の両立」の原点（論語とそろばん） 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

◆ 会員誕生 ２日 熊倉高志君 ５日 太田義人君 

  18日 渡邊光郎君 21日 星野健司君 

  23日 加藤峰孝君   

◆ 夫人誕生 ３日 長谷川有希子（直哉）さん ４日 太田尚子（義人）さん 
  

19日 永井由紀子（篤利）さん   

◆ 結婚記念 ８日 内藤豊大君・裕理さん 10日 佐々木常行君・朋子さん 

  11日 平松修之君・貴子さん 14日 大渓秀夫君・明子さん 

2019.5.27 No.2313 No.35 

三条南ＲＣ 今後の予定 
 

 

6月 10日（月）通常例会 【クラブフォーラム】  

6月 17日（月）通常例会「創立記念例会」 卓話：地区幹事 関川 博 様（三条 RC） 

6月 24日（月）親睦例会「会長幹事慰労会」 ご参加宜しくお願いします 
 

※ プログラム変更のお知らせ ～ 当初 6/3「創立記念例会」のところ、都合により、 

                 6/17 と入替になりました。 

 

メークアップのお願い～今週の記帳受付～ 

  6月 5日（水）三条ＲＣ 三条信用金庫１Ｆ ＲＣ事務局 

  6月 7日（金）吉田ＲＣ 燕市吉田産業会館窓口 
 

 

会長幹事慰労会 
―ご出席のお願い― 

一年間、クラブ運営に、親睦委員会活動にご協力いただきありがとうございました。 

さて、今年度最後にして令和最初の親睦行事「会長幹事慰労会」を下記の通り開催させていた

だきます。多忙な一年を務められました田代徳太郎会長、永桶俊一幹事、そして、メンバーの皆

様の労を賑々しく労いたいと存じます。是非、多くの皆様より御出席いただきたくお願い申し上げ、

ご案内いたします。               親睦・プログラム委員長 太田義人 
 

と き  2019 年６月２４日（月）午後 6 時 30 分～ 

ところ   松 木 屋    ℡34-5252 

個人負担  4,000 円（後日ご請求申し上げます） 
 

出欠確認 例会受付の名簿にご記入ください 
     （若しくは事務局へお伝えください） 
 

キャンセルにつきまして――――― 

当日午前 10 時までに、事務局までご連絡ください 

以降につきましてはご負担いただきます 

＊おめでとうございます＊ 


